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國立體育大學與中國四川骨科醫院、成都體育學院、

北京體育大學、美國大聯盟北京辦事處之交流 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
服務機關：國立體育大學 

姓名職稱：高俊雄校長、黃啓煌副校長、詹貴惠院長、范姜昕辰主任 

派赴國家：中國大陸 

出國期間：中華民國 104 年 3 月 29 日至 3 月 31 日 

報告日期：中華民國 104 年 4 月 23 日 
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摘要 

 

2015 年 3 月 29 日本校師長一行 4 人搭機前往成都，拜會中國大陸四川骨科醫院長

虞亞明，參觀四川骨科醫院，並參加本校在四川骨科醫院成立的實習基地揭牌典禮。在

成都的行程中，也拜會了成都體育學院院長劉青，並與本校交換學生面談。之後搭機前

往北京，拜會北京體育大學校長楊樺，參觀北京體育大學校園，並與北體大師長及本校

交換學生進行會談。最後到美國大聯盟北京辦事處討論雙方合作及推廣臺灣棒球運動事

宜。雖然到大陸的交流時間不長，但是卻拜訪了三所體育院校、一所機構，鞏固了與現

有姊妹校的友誼與關係、確認與美國大聯盟合作模式，並持續拓展本校與各院、校、機

構合作的深度與廣度。 
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一、目的 

本次出訪主要目的是為落實體大與大陸體育院校的交流及合作，透過交流與討論使

雙方姊妹校之交換學生與教師共同研究協議更落實。運用兩校優勢資源互補、促進學生

交換與學習機會，在既有交流基礎上，以平等互惠原則，減少學生財務負擔，深化與擴

大雙向學生學習交流。同時與本校至成都體院及北京體育大學的交換生會談，以了解學

生的狀況。拜訪的學校計有成都體育學院、北京體育大學。此次出訪的第二個目的是參

觀美國職棒大聯盟北京辦公室，並且討論未來合作的可能性。希望透過與美國職棒大聯

盟的合作，增加學生就業機會，以及增進學校與運動產業間連結。  
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二、過程 

以下就本次出訪行程以及重要活動，逐一說明： 

（一）行程總表 

3 月 29 日（星期日） 

08:20 桃園國際機場出發 

12:00 到達成都雙流機場 

15:00 到達成都骨科醫院 

下午 參訪成都骨科醫院 

3 月 30 日 星期一 

上午 體大於成都骨科醫院的實習基地揭牌活動 

上午 參訪成都體院與本校交換學生座談 

15:00 由成都搭機至北京 

17:40 抵達北京 

3 月 31 日 星期二 

上午 參訪北京體大校園，拜會北京體大校長，與體大交換學生座談 

下午 參訪美國職棒大聯盟辦公室，討論未來合作事宜 

20:05 搭機返臺 

23:15 抵達臺灣 
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（二）參訪行程 

1. 成都骨科醫院之參訪 

3 月 29 日星期日，抵達成都後，由虞亞明院長、馬建黨委書記、熊小明副院長陪

同我們參觀了四川骨科醫院。四川骨科醫院始建于 1958 年，鄭懷賢教授創建。是一所

中醫特色濃厚、臨床科室齊全，醫學人才濟濟，集醫、教、研為一體的三級甲等中醫骨

科醫院。 醫院占地 25 畝,建築面積 5 萬平方米,設有 11 個綜合職能處室、15 個臨床科

室和 4 個醫技科室。醫院編制床位 600 張，擁有 1 個國家級重點學科、4 個國家級中醫

重點專科和 9 個省級中醫重點專科(專病)。醫院建有四川省骨傷骨病中醫藥防治中心、

四川省運動創傷疾病中醫藥防治中心、四川省中醫藥治未病中心(運動創傷預防與保健

專案)和四川省優秀運動員體能檢測中心。醫院與美國、俄羅斯、日本、德國、香港、

臺灣等十多個國家和地區以及國內主要醫院的運動醫學和骨科學界建有相互合作學術

交流關係。成立實習基地之後，本校運動保健學系的學生可到此實習，將可學習到中醫

傷害防護的知能，是本校未來合作的主要方向。 

參觀完四川骨科醫院後，由運動醫學和健康研究所主任協助帶領參觀國民體質測評

中心，中醫骨傷教研室、標準化製劑室、國家體育總局運動醫學重點實驗室、四川省運

動醫學重點實驗室等單位，該單位的器材新穎與完善，並承接國家多個重點研究案與規

劃案。 

 3 月 30 日星期一，早上參加了本校在四川骨科的實習基地揭牌典禮，與會本校代

表: 高校長俊雄、黃副校長啓煌、詹院長貴惠、范姜昕辰主任; 四川骨科醫院代表:四川

省中醫管理局田興軍局長、人教處賈建勳副處長; 四川省骨科醫院虞亞明院長、馬建書

記、韓友祥副書記、熊小明副院長以及職能處室負責人。其間由高校長就本校與四川骨

科醫院交流協議事宜與虞院長作當面之溝通，並致贈紀念品給成都體育學院。之後在虞

院長的陪同下我們離開了四川骨科醫院。 

2. 成都體育學院之參訪 

由賀主任的陪同，正式拜會成都體育學院，首先至院辦公室會見劉青院長，其間由

高校長就二校交流協議事宜與劉院長作當面之溝通，並致贈紀念品給成都體育學院。 

之後賀主任在住宿處會議廳向我們介紹成都體育學院新址藍圖。成都體育學院籌劃

在近年內將遷校至成都新興規劃區。學校設施與腹地的規模將大幅度的超過現在的校址。

其間本校交換學生謝宗燁，陳姿寧以及成都體院上屆到國體大的交換生李媛可也一同參

加。簡介完畢後，高校長及黃副校長針對成都體院新校址的規劃向賀主任提出一些疑問，

賀主任也清楚的問答了相關的作法以及可行的應變措施。之後高校長、黃副校長、詹院

長非常關心交換學生的適應情況，進一步的詢問學生們在生活起居或學業上是否遇到問

題，當下提醒國際事務中心要如何掌握交換學生情況與動向，並適時予以協助。與成都

體院師長以及本校與成都體院的交換學生們用完餐後，便趕往機場前往北京。 

3. 拜訪北京體育大學 

因為班機的延誤，到達北京體育大學已是晚間的 8 時。楊樺校長特別從會議中抽空

親自歡迎本校師長。兩位校長在交換紀念品後也為兩校交流協議事宜作當面之溝通。除

了送給北京體育大學的紀念品外，高校長還送了一幅校長親自用左、右手共同完成的毛
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筆字畫給楊樺校長。當下的氣氛非常的輕鬆、愉快。在學校餐廳用餐後，便回到北京體

育大學專家樓，整理行李與準備隔天參觀北京體育大學及至美國大聯盟所需要的資料與

物品。 

 3 月 31 日星期二，也是這此次行程的最後一天。早上 8 點在選手餐廳用餐，感受

北京體育大學對選手飲食的用心與專業。其中一項特別值得一題的是，學校餐廳的服務

生都統一穿著運動選手暖身長褲及外套，非常的有活力。用完餐後，我們馬不停蹄的與

北京體育大學的師長們、本校的交換學生以及曾經來到本校的北體大交換學生們進行會

談。會談中瞭解學生對北京的生活尚能適應，學生也提出所修學分採認問題、無法選到

想要修的課程等問題，會中已就可立即解決的部分為學生解答，未來將調整相關作業程

序，以使本校之後辦理交換生事宜能更順暢。其中本校交換學生左佩珮表達了想要在北

京體大攻讀博士班的意願，各位師長也樂觀其成，表示祝福。會後，由池建副校長陪同

高校長參觀校園的各項設施，包括各運動場館、解剖學博物館、運動科學實驗室。行程

中遇到了幾位知名的運動員，他們也親切的與我們拍照留念。在學生餐廳用餐後結束了

在北京體大的行程。我們前往美國大聯盟北京辦事處。 

4. 參訪美國大聯盟北京辦事處 

3 月 31 日下午二時，我們抵達美國大聯盟北京辦事處。雙方交換紀念品後，高校

長、黃副校長、詹院長以及范姜主任隨即與中國區謝龍總經理、亞洲棒球推廣部 Rick Dell

主任以及棒球發展中心運營部黃春翔經理為五月的棒球交流事宜進行會談。會談中談及

運動員交流的運作方案，雙方都有更進一步的了解。其中也對臺灣與中國的法規進一步

的說明。會後 Dell 主任帶我們參觀了他的辦公室，介紹他大量有關臺灣棒球的收藏。結

束後我們在美國大聯盟北京辦公室門口留下了合影。由黃春翔經理送我們到大樓門口後，

我們便前往機場，搭機回國。 
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三、心得與建議 

本次參訪只有 3 天的時間，拜訪了 2 所的學校校長，1 所醫院院長以及 1 位總經理。

不但讓我們與合作的學校、醫院有更深的了解和更好的互動，同時也為對棒球運動有興

趣的學生們開了一扇窗。透過學校長官們的直接溝通，結省了許多因書信公文來往所浪

費的時間，也讓雙方有機會對合作的方向與內容作進一步的說明。 

此行參訪另外一項主要任務有: 一、加強與合作學校、機構的情誼。二、參加本校

在四川骨科醫院的揭牌典禮。三、與美國大聯盟北京辦事處討論合作事宜。除了時間過

於倉促，許多細節無法一一了解之外，各項任務均順利完成。 

在與本校交換學生的座談中，我們明顯的感受到了他們的不一樣。他們在對岸看到

了大眾對體育的高度支持與認同，強化了自己對運動專業的信心與求知慾。我們很希望

透過學生到對岸去交流，提升學生本身對專業的信心，將來在國內體育界有更好的發展。

以目前本校交換學生偏好留學歐、美、日、韓等國家的情況，我們有必要加強推廣學生

到大陸做交換。關於外國學生來臺交換，我們聽到的聲音是: 一、本校的交通不方便。

二、以及和本校的學生交流的機會太少。在交通問題上，希望能在捷運開通後有所改善。

而在與本校學生交流機會的增加上，我們會召集更多的國際事務中心志工來改善現況。 

透過這次的交流訪問，鞏固了與現有姊妹校的友誼與關係，並持續拓展本校與更多

機構合作的機會，未來在校長及師生同仁的努力下，未來透過與各國姐妹校的學生、教

師交流及實質合作，可達拓展體育大學的國際視野與知名度之效益，而逐步朝亞州頂尖、

世界一流的大學目標邁進。 
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四、附錄：照片 

  
本校在四川骨科實習基地揭牌典禮 參觀四川骨科醫院 

  
拜會成都體育學院院長 與成都體院交換學生座談 

  
與北京體大師長及交換學生會談 高校長贈送楊校長親筆字畫 

  
美國大聯盟北京辦事處 與美國大聯盟討論合作事宜 

 


